

**Zeitschrift:** Revue Militaire Suisse  
**Herausgeber:** Association de la Revue Militaire Suisse  
**Band:** - (2013)  
**Heft:** [1]

**Buchbesprechung:** Compte rendu

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 18.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

## Compte rendu

### Des guerres de Silésie à la Bataille de la Marne Langendorf et la pensée militaire prussienne

M. Jean-Jacques Langendorf vient de publier, disons-le, l'ouvrage de sa vie. Il s'agit d'un colossal recueil d'articles, dont plusieurs inédits, intitulé *La Pensée militaire prussienne*, de Frédéric le Grand à Schlieffen. Ces articles brossent, dans le détail, un vaste et diachronique panorama intellectuel. Reprenons-en certains jalons.

Tout commence, pour ainsi dire, avec Frédéric le Grand. Souverain éclairé, il applique à la stratégie militaire les recettes des Lumières. Sa pensée est rationnelle et s'élève en système. On parle de « stratégie frédéricienne. » Sous Frédéric II, la guerre se fait froidement, systématiquement. Le général perd une bataille pour ne pas l'avoir calculée de manière satisfaisante. Symptomatique du mélange de raison et de tyrannie intellectuelle que constituent les Lumières, Frédéric n'admettra jamais que l'on publie autre chose, en Prusse et en matière militaire, que des ouvrages techniques; le roi se considérant lui-même comme le seul dépositaire de la science militaire.

Avec le cataclysme de la Révolution française, une nouvelle forme de guerre s'élève sur les cendres de la Bastille. Les guerres de la Révolution, puis les premières guerre de l'Empire vont sceller le sort d'une doctrine militaire dépassée. A posteriori, tous admettent que Frédéric II est mort en 1806 à Iena-Auerstedt. La défaite des Prussiens va les forcer à se plonger dans de complexes réflexions. Non que certains augures n'avaient rien prédit.

Depuis les années 1760 Georg Heinrich von Berenhorst s'en prend violemment à l'esprit de système de Frédéric. Il dénonce les limites et les errements de la rationalité guerrière. Empreint de kantisme, il place au centre de sa réflexion le hasard (« *Ungefähr* » qui rajoute une idée de flou). Apparaissent déjà les deux tiraillements auxquels la pensée militaire prussienne sera soumise durant tout le XIX<sup>e</sup>: système absolu contre approche plus subjective et intégrant des éléments irrationnels, ou plus insaisissables. Le hasard de Berenhorst deviendra, petit à petit, les forces morales de Clausewitz.

Dans un long article intitulé « *Le Sage et le Fou* », Jean-Jacques Langendorf décrit cette pensée militaire prussienne « de deuxième génération ». Le Sage est Berenhorst. Le fou est Adam Heinrich Dietrich von Bülow. C'est un personnage excentrique dont on perd la trace pour certains épisodes de sa vie. Son œuvre colossale est l'anti-Berenhorst. Elle cherche à dépasser Frédéric en le caricaturant. Elle aboutit donc à un système mathématique de la conduite de la guerre, lequel donne beaucoup d'importance à la géométrie des formations et des dispositifs tactiques. L'insistance que Langendorf met à décrire, et opposer avec mille nuances, ces deux penseurs réside dans le fait qu'il voit en eux les pères de deux filiations intellectuelles. Clausewitz – puis Moltke et Schlieffen – chéri des Européens, est vu comme un descendant de Berenhorst. Le Vaudois Jomini, chouchou des américains, se rattacherait plus à von Bülow.

Il ne suffit néanmoins pas d'étudier des cartes de batailles et de mécanismes de mousquet pour saisir la pensée militaire d'une nation. Et l'ouvrage de Jean-Jacques Langendorf ne compte ni carte ni schéma technique, mais de nombreuses citations, dont des citations littéraires. L'une des particularités de cet ouvrage est sans doute de placer la pensée militaire prussienne dans son contexte intellectuel général. Pour éclairer le « laboratoire militaire prussien » tel qu'il le nomme lui-même, M. Langendorf fait de passionnantes détours. S'éloignant des champs de bataille, il nous emmène

dans l'univers intellectuel, artistique et philosophique de ses penseurs militaires. Nous retrouvons alors l'ambiance des temps.

Le romantisme allemand, cet idéal incarné, nourri de piétisme luthérien et de Gegensätztheorie va pousser, dès 1806, Johann Jakob Otto August Rühle von Lilienstern à jeter un regard neuf sur la guerre. Ce dernier s'éloigne des influences kantiniennes de Berenhorst, en voyant la guerre comme fondatrice d'un droit contingent, lié à des données historiques bien éloignées de l'impératif catégorique. Aussi Rühle affirme-t-il l'impossibilité d'une science de la guerre *a priori* et probablement l'impossibilité d'une science de la guerre tout court. Il remplace celle-ci par la possibilité d'un art de la guerre, voire, pour citer M. Langendorf, un « artisanat de la guerre. » Pour Rühle, la manière de faire la guerre doit être en permanence réajustée, tant aux nouvelles réalités géographiques ou techniques, qu'aux nouveaux buts que s'est fixé la politique. On voit alors apparaître, à l'aube des guerres de libération de 1813-1814, l'idée clauswitzienne résumée par la célèbre formule que la guerre n'est que la continuation de la politique par d'autres moyens.

Des guerres napoléoniennes, la Prusse aura compris l'importance des forces morales. Dès la défaite de 1806, de nombreuses personnes s'attendent à les relever. De grands noms comme Scharnhorst et Gneisenau, artisans des réformes militaires de 1807, sont évoqués tout au long du recueil. Aussi l'idée moderne de la conscription va-t-elle être appliquée en Prusse dans un univers mental extrêmement éloigné du républicanisme français et naître, d'une certaine façon, en opposition à une conception jacobine, puis napoléonienne de la guerre, elle aussi ardente utilisatrice de la conscription.

Le développement aboutit naturellement à Clausewitz et à son *Vom Kriege* (1832, à titre posthume), fleur éclosée des réflexions militaires et stratégiques de ce début de XIX<sup>e</sup> siècle. M. Langendorf est particulièrement attentif à la réception de Clausewitz dans la pensée contemporaine mais se demande si une biographie du philosophe de la guerre est encore possible au XXI<sup>e</sup> siècle. Les influences intellectuelles, mais aussi tactiques et stratégiques, soit l'univers mental de Clausewitz, ne seraient plus aujourd'hui connus et compréhensibles que d'une petite dizaine de personnes.

La pensée de Clausewitz n'est pas décrite de manière exhaustive et structurée. M. Langendorf parvient néanmoins à en faire ressortir les points principaux – refus du systématisation, mise en avant des forces morales, notion de « frictions, » continuité politique-guerre, violence, passions – en évoquant chaque fois un aspect particulier de la vie et de l'œuvre du militaire. Nous retrouvons ainsi des considérations de Clausewitz sur la Suisse et le Pays de Vaud – l'article est un inédit – qui permettent d'éclairer la conception de la guerre en montagne qu'a développée le Prussien.

Une fois les héros des guerres napoléoniennes disparus, la Prusse connaît un vide dans le développement de sa pensée militaire. Jean-Jacques Langendorf nous signale un certain Willisen, seul penseur d'envergure des années 1850. Il est l'auteur d'un retour à une conception systématique de la guerre. Malheureusement pour lui, la guerre qu'il perdra lamentablement, en une bataille, contre les Danois à l'été 1850 dans le Schleswig-Holstein lui fera presque perdre toute crédibilité. Il démontrait par là que tout penseur militaire, aussi original fût-il, n'est pas obligatoirement un grand stratège sur le terrain.

Comme en 1806, la pensée militaire prussienne renaîtra néanmoins avec un succès éblouissant de la boue des champs de bataille et de la réforme militaire imposée en 1860 par le

futur Guillaume Ier. Ces années voient s'élever dans le ciel martial de la Prusse l'étoile de Helmuth Karl Bernhard von Moltke vainqueur de Sadowa contre l'Autriche en 1866 et de Sedan en 1870 contre la France. Il développe une théorie de l'offensive violente et risquée. A Bismarck qui, en 1866, lui reprochait de ne pas suffisamment couvrir une place forte en effectif Moltke répondit: «Oui, à la guerre tout est dangereux». C'est ici la défiance quasi-congénitale des Prussiens pour la grande manœuvre que M. Langendorf définit longuement, qui réapparaît.

Le livre se termine sur Schlieffen, l'auteur du fameux plan d'invasion de la France. Celui-ci était sensé avoir intégré que les Français avaient tiré les leçons de 1870-1871. Schlieffen, mort en 1913, n'en verra jamais l'application. Mais la victoire française dans la Marne, puis l'immobilisation de la guerre, sont les preuves de l'échec du Plan Schlieffen. Pour M. Langendorf, le «laboratoire militaire prussien» s'est lui-même tiré une balle dans le pied. Schlieffen, persuadé d'avoir résolu à l'avance tous les problèmes imaginables, avait oublié la règle d'or que la pensée militaire prussienne avait fini par arracher de haute lutte à Frédéric II: en matière militaire, le dogmatisme fait perdre les batailles...

C'est ici une belle aventure de l'esprit que M. Langendorf nous propose de vivre aux côtés de toutes ces personnalités dont il nous délivre les secrets avec brio. Cet ouvrage apporte à coup sûr une pierre indispensable à l'histoire d'une pensée militaire dont nous sommes encore très largement les héritiers.

Mais la grande leçon de cet ouvrage, M. Langendorf nous la donne dans article un peu à part, «Les Apologistes de la guerre,» Jamais, depuis les Lumières, les penseurs de la modernité n'ont autant réfléchi, vanté et promu les mensonges dividendes de la paix. Pourtant, jamais les guerres n'ont été aussi meurtrières que depuis que l'on a voulu les extirper totalement du cœur de l'Homme. A méditer, selon la méthode de Carl von Clausewitz...

Lt Félicien Monnier

Paru dans *la Nation* n°1967 du 17.05.2013

Bibliothèque STRATÉGIQUE

Jean-Jacques LANGENDORF

## LA PENSÉE MILITAIRE PRUSSIENNE

ÉTUDES DE FRÉDÉRIC LE GRAND  
À SCHLIEFFEN



### Compte rendu

#### Une Europe sans limites ?

L'entrée de la Croatie dans l'UE en juillet 2013 rappelle que les élargissements ne sont pas terminés. Entre 2004 et 2007, près de 100 millions d'habitants ont rejoint l'Union européenne, une intégration politique d'une ampleur historique. Cet ouvrage pose donc deux questions simples mais essentielles: où va s'arrêter l'Europe? Et comment gère-t-elle ses relations avec ses voisins?

On peut considérer que la Croatie, avec ses 4,4 millions d'habitants, ne bouleversera pas les équilibres actuels, mais elle peut «balkaniser» un peu plus une Europe politique déjà très divisée. Et, alors que se préparent déjà les processus d'entrée de la Serbie, du Monténégro ou de l'Albanie, Pierre Verluise rappelle opportunément que «l'omniprésence de la corruption permet l'infiltration de groupes de criminalité organisée dans les secteurs publics et privés (...). La lutte contre la criminalité organisée demeure une priorité clé et représente un problème majeur dans la plupart des pays visés par l'élargissement». On pense évidemment à la Roumanie et à la Bulgarie, mais qui sont loin d'être les seuls Etats européens concernés. Un problème soulevé régulièrement par des ONG comme Transparency International.

Dans ce livre de 192 pages, l'auteur examine donc les différentes problématiques posées par les élargissements de l'Union européenne. La candidature turque est longuement examinée, à travers sa démographie, les perspectives économiques, et sa relation avec l'Otan. Le propos est ensuite élargi aux relations de l'UE avec ses proches voisins, la Russie et les pays de la Méditerranée. L'importance de la question énergétique, et son impact sur les relations UE-Russie, fait l'objet de quatorze pages détaillées: dépendances russe et européenne aux hydrocarbures, stratégie du Kremlin, stockage, enjeux économiques, gazoducs... Une synthèse réussie et qui éclaire les faiblesses européennes en la matière. Les relations entre l'UE, l'Ukraine et les pays du «Partenariat oriental» (Arménie, Azerbaïjan, Biélorussie, Géorgie, Moldavie et Ukraine) forment l'objet principal d'une interview avec Florent Parmentier, enseignant à Sciences-po Paris et co-fondateur des sites [www.europower.eu](http://www.europower.eu) et [www.moldavie.fr](http://www.moldavie.fr).

On notera que les missions du Service européen pour l'action extérieure (SEAE), mené par Catherine Ashton, sont évaluées sans céder à la facilité de la critique *ad personam*.

Au final, on a entre les mains un ouvrage accessible, qui rappelle les meilleures publications de la collection Complexe: une vingtaine de cartes en couleurs, lisibles et bien conçues; des cartouches qui mettent en valeur un point précis; un texte clair, pédagogique qui ouvre des pistes de réflexion au lecteur tout en lui fournissant les références utiles. A recommander donc à tous ceux qui suivent les politiques européennes de voisinage, les élargissements et cherchent à comprendre la place de l'UE dans l'échiquier mondial. Pierre Verluise parvient à vous laisser croire que les sujets les plus complexes peuvent être simples à expliquer. Une qualité essentielle quand on parle d'Europe.

Pierre Verluise, *Géopolitique des frontières européennes – Elargir, jusqu'où?* Editions Argos.

Plus: <http://www.diploweb.com/Frontieres-europeennes-Elargir.html>

Fabrice Pozzoli-Montenay, Secrétaire de l'Association des Journalistes Européens, section France